
    对草坪

管理员来说，
如何理解一场高

质量的球赛？武浩文

的答案就是高质量的场

地。草皮没有问题，球员就能

避免受伤，小伙子说得斩钉截铁，

“不能让草皮影响球队的成绩。”因此

一场球赛前后，武浩文基本都耗在球场。申

花队跟他说，今天草有点高影响球速，他就
忙着修剪，浇水。客队觉得草坪有高低，他

还得再做一遍?整，然后压纹。比赛开始
后，看着球员在场上每球必争，草皮被他们

的球鞋带起来，翻起来，武浩文根据草的湿

润度和牵引力，脑子里飞快地判断此刻草

坪根系的情况，思考取样后如何修复。

在虹口足球场养护草坪六七年，武浩
文总觉得学无止境。他看书，上网，听课，向

有 20多年养护经验的师傅学，也向国外的
资深同行取经。去年国际冠军杯曼联与热

刺的比赛在虹口足球场进行，赛事聘请的
草坪总监、胖胖的博伊斯就成了武浩文的

专业老师。
赛前整整一个下午，武浩文都跟着博

伊斯?整球场，不放过草坪上任何一个不
起眼的小坑。“他流了好多汗，都能挤出水

来，但做事极认真，一点没觉得他累。”

到了球门那里，博伊斯的目光停住了。他

指着球门架上的钩子告诉武浩文，这个东

西有可能会让球员受伤，赶快去买防撞条
将它贴上。然后他又提醒：给草坪洒水的喷

头上有塑料盖子，比赛时若钉鞋踩上去有
点滑，于是按他的要求，武浩文用黄沙把喷

头填?，英国同行这才放心。
国际冠军杯成功举办后，武浩文和博

伊斯成了朋友，“他走后还发来邮件，提供

了很多修复草坪的建议。”武浩文留了同行
的联系方式，这样，若有专业上的问题，随

时都可以沟通，请教。

首席记者 金雷

找了外国师傅精进业务

演唱会后 3天就踢球赛
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    球友们在虹口内场享受专业球

场的服务，此刻，武浩文就在场边，拿
着二股叉静静地看着，跟申花队比赛

时的节奏一样。

别人看球，他是看草。 发现没有

开放的球场有瑕疵， 他就会走过去，

用二股叉重新推实草皮，再拔掉一些

腐烂的草。 这样的动作，球赛前后每

天要重复多少遍， 只有他自己知道。

而回到场边， 他又接上刚才的话题，

还是一样滔滔不绝。

跟武浩文聊草坪养护，信息量很
大。他会跟你解释为什么虹口用的草

种是全国唯一的海滨雀稗，这里面除
了气候、温度，也和球场的通风条件

有关；为什么北方赛区的冷季草能压
出墨绿色的条纹，而南方的球场草坪

条纹却很淡； 大连人足球青训基地

的混合锚固草坪 7小时里连续办赛
一鸣惊人， 是不是专业球场草坪的

发展趋势？ 别小看草坪养护，在这片
天地， 武浩文一样用自己的专业精

神和勤奋好学， 让草坪管理员的职
业发光添彩。

这几年在虹口足球场的工作经
历，武浩文最欣慰的是球场从过去自
购草坪到在崇明有了专属草坪基地，

做到同步养护， 球场局部损坏时换草可以无缝
衔接。 他说，草坪养护技术进步很快，为了不落

后自己一直在学习。问他还有什么远期目标？他
回答希望能让更多草坪养护人员学习先进技

术，将虹口足球场这张名片推向世界。

其实，现在球场的草坪养护工年纪都大了，

正需要接班人。虽然机械化程度越来越高，武浩

文解释，但草坪养护离不开经验技术和现
场判断，很多东西得言传身教，再去感

悟。 只是， 新一代的草坪养护人在哪
里，还待寻找。

■ 武浩文天天跟草皮较劲
本版图片 记者 李铭珅 摄
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    学园林绿化的武浩文到虹口

足球场从事草坪养护工作，说起来
是专业对口，但按他的感受，其实

是从头来过。“读书时熟悉的是景
观草，但到了球场，这里的草完全

不一样。要研究的除了草坪、沙土，
还有化肥，药水，气候……”不一样

的还有工作强度。虹口足球场是块

宝地，许多歌手的上海演唱会都喜
欢放在这里，因为比起室内场馆容

量更大，气氛又特别好。这就辛苦
球场的养护人员了。演唱会一来，
武浩文和养护团队的同事就住进

球场隔壁临时的办公室，把那里当

家，天天跟草皮较劲。

清晨 6时，天微微亮，武浩文就站在球
场上了，在舞台拆除后的草坪，寻找像棉絮

一样的菌丝，“等太阳升起，晨露蒸发，它就

消失了。”若叶面上发现菌丝，就证明草遭

遇虫害，舞台下面光照和通风条件差，更容
易滋生，要及时喷药，施肥，通风，避免草坪

腐烂。想象一下，晨光微露中，一个年轻的小
伙，在 8000?方米的草坪上，蹲下身子，步

步为营，用肉眼一片片草叶检查过去，若没有
一份对待草坪对待工作的真心，如何坚持？

去年 4?歌手张杰的演唱会后，只用
3天时间，武浩文和草坪养护团队的同事

就还给申花一个专业如初的比赛球场。而
他前前后后与球场相伴 9个日夜，确保就

连舞台搭建处 16? 19?看台下的草皮，
都一样完好如初。“演唱会 3天后恢复球赛

是最快纪录。”小伙子颇有成就感地回忆，

刚开始还有些担心，但养护后的草皮能够

承受球队激烈的训练，“各个部门都大力支
持，包括后续草坪维护过程中，从集团到公

司的领导也亲力亲为，现场指导我们工作。”

    虹口足球场内
场首次向市民开放
已有一月，做一回
“申花队员”的初体
验，球友们都赞不
绝口。而这份幸福
感背后，离不开球
场草坪管理员的辛
勤付出。武浩文干
的就是这么一份幕
后工作。踢球的时
有要求，看球的不
太理解，正是因为
草坪管理员勤奋、
好学的自我修养，
我们才能于每个周
末，在虹口足球场
都踢上高质
量的球赛。


